

CONDICIONES

La Dirección no responde de los artículos que se publiquen en sección neutral; sólo dará la firma responsable cuando lo exijan los Tribunales.

Artículos de interés general, á juicio de la Dirección se publicarán gratis.

No se devuelven los originales.

LA UNIÓN

PERIÓDICO BISEMANAL**OFICINAS:**

DIRECCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Calle 19, Norte, número 223. Apartado de correo: número 49. Dirección telegráfica: Unión.

PRECIOS:

Suscripción mensual ₡ 0.50
Avisos y comunicados, á precios convencionales.

Año I

San José, Costa Rica, jueves 2 de Marzo de 1905.

Número 77

LA UNIÓN

DIRECTOR,

*Carlos M. Jiménez***El Papa y la Prensa**

Nadie en el mundo moderno tiene misión más noble que cumplir que el periodista. Yo bendigo el símbolo de vuestra profesión, escritores católicos. Mis predecesores consagraban y bendecían las espadas y los escudos de los guerreros cristianos: á mí me toca bendecir las plumas de los escritores que consagran su ingenio á la defensa de la doctrina.

Pío X

Consecuencias de la Victoria del Centro

VIII

Las tarifas aduaneras y los tratados de comercio habían servido de trampolín electoral á las izquierdas radicales. Socialistas y demócratas de todas las camadas pretendían que, indignada Alemania, echaría á pique aquella mayoría burguesa que con su política proteccionista quería matar de hambre á los obreros. El pueblo habló, y á despecho de todas las excitaciones, su veredicto ha condenado el sistema del libre cambio. Los partidos que votaron las tarifas de aduanas salieron indemnes de la lucha, y si los socialistas ganaron algunos puestos, fué principalmente á costa de sus hermanos los radicales y los demócratas. En el Reichstag de 1898 sentábanse 58 socialistas, 30 demócratas del partido de Richter, 12 demócratas de la Unión y 9 demócratas del Sur. En el actual hay 81 socialistas, pero sus amigos los demócratas, en vez de 51, son 38. La coalición radical no ha ganado más que 10 votos sobre los partidos de la mayoría; menos que nada.

La Liga Evangélica, que arrastra tras de sí á casi todos los protestantes de Alemania, había declarado la guerra al Centro con la firme esperanza de hacer por fin saltar la Torre de Windthorst. Al despertar por todas partes el fanatismo religioso, logró que en el escrutinio de empate diesen los protestantes sus votos á los socia-

listas antes que á los candidatos del Centro.

El 23 de Junio, *Los Recientes Informes* de Munich anunciaban con aire triunfal que en Würzburg todos los partidos liberales habían decidido votar por los socialistas contra los católicos. ¡Tal fué la táctica general de los protestantes! Reducido á sus solas fuerzas, el Centro rechazó valerosamente todos los ataques, y los diputados católicos son tan numerosos en el nuevo como en el antiguo Reichstag.

¡Parturient montes! ¡La montaña radical ha dado á luz un ratón como el de la fábula; la montaña evangélica nada absolutamente ha engendrado, si no es... el socialismo!

El Gobierno que tuvo la prudencia de guardar silencio en lo más fuerte de la lucha, puede felicitarse de este doble resultado. Después de esta consulta al pueblo, que aprueba en suma su política económica, el Canciller puede audazmente concertar los nuevos tratados de comercio, y puede también apoyarse en el Centro católico, que será más que nunca la sólida base de toda mayoría gubernamental.

El Asilo de Leprosos

Invitados por el Dr. don Nazario Toledo, médico encargado *ad honorem* ó mejor dicho *ad charitatem* del establecimiento, el Director y Administrador de este periódico hicimos ayer una visita de inspección á los pobres y desahucados leprosinos.

La casa del guardián á la entrada es una construcción de aspecto provisional colocada en la esquina formada por una callejuela que tiene rumbo al Sur y la calle de la Sabana. Se compone de una salita y dos habitaciones dedicadas á dormitorio de los vigilantes. Al entrar, sobre la mesa de la sala: un cesto con ropas y las medicinas del día; en uno de los dos aposentos un estantito con un escasísimo botiquín. Dejando esas tres piezas de aspecto vulgar é indefinible se encuentra la cocina de piso de tierra, cerrada con planchas de zinc. La batería de cocina, grande y limpia, contiene los alimentos populares: arroz, frijoles, un poco de carne cocida y en la plantilla otros pedazos asados: Se admira el aseó. Saliendo de la cocina se pasa á un galván dedicado á leña detrás del cual está el excusado de los guardas.

Para llegar á los dos pabellones dedicados á habitación de los leprosinos, se atraviesa un potrero de aspecto triste y accidentado: en un hoyo desechos, basuras, botellas rotas; otro pozo más allá recibe las aguas, desinfectadas hasta donde es posible, que han servido para el lavado de las ropas.

Llamamos á una puerta y encontramos en un lugar cerrado por muros de un edificio inconcluido la lavandera del establecimiento, mujer rolliza y coloradota á quien no hacen impresión las sospechosas aunque limpias ropas de los desgraciados asilados. Se nos mostraron los diferentes aparatos destinados á la desinfección previa al lavado de las ropas, de las cuales una gran parte colgaban ostentando su blancura y su pobreza remendada.

Pasamos rápidamente al departamento de mujeres; observamos limpieza completa en las camas y en las habitaciones; pero sí impresionó la gran pobreza que allí reina. Hemos de confesar que al salir se levantó una protesta casi general por la falta de medicinas: sea que en realidad estas no se distribuyen cuando el caso lo exige, sea que el natural descontento de las recluidas y su incurable enfermedad, injustamente la provocan, nosotros, á fuer de imparciales, no podemos menos que hacer constar esa protesta aquí.— Por lo demás se nota un aire de relativa salud y de limpieza que hablan muy bien de los encargados del Asilo.

El departamento de los varones separado apenas por una cerca y colocado á 150 metros al frente del de mujeres es verdaderamente conmovedor por su pobreza y su abandono.—El viento se cuele por todos lados: unas tablas viejas cubren aquellos despojos de hombres. Apenas se puede comprender como vivimos los dichosos, los sanos, los ricos, aquellos á quienes la vida ríe tan cerca de los infelices leprosinos!

Allí se contempla la mayor miseria física al lado de la más grande tristeza moral: la fraternidad humana hecha más profunda por las huellas de la enfermedad. Parecen todos gemelos, nos decía el Dr. El ojo es el mismo con sus párpados sin cejas, abotagados y caídos.

Los hombres se muestran más conformes: no dan quejas.

Si nos toca á nosotros darlas á la sociedad. No por el servicio del Dr. Toledo que, sobre ser desinteresado es satisfactorio, porque no creemos que con ₡ 900.00 mensuales se pueda hacer más;

pero si por el abandono, por la falta de equidad, por las locuras que de continuo se cometen.—Así es, como tenemos teatro que cuesta millones y bebemos agua inmundada; gastamos jardines y palacios ducales para los dementes y tenemos á los pobres leprosinos sin abrigo.

Esto clama justicia y caridad! Reproducimos á continuación el siguiente atestado que honra al Dr. Toledo:

DR. MAURO R. FERNÁNDEZ
P.

Estimado Dr. y amigo:

Le estimaría que al pie de la presente se sirva contestarme y autorizarme para hacer el uso que me convenga de su contestación. ¿Qué juicio se formó del Lazareto y de la asistencia de los enfermos? Su affo. y S. S.

NAZARIO TOLEDO

SEÑOR DR.

DN. NAZARIO TOLEDO

Muy estimado Dr.:

El juicio que me he formado del Lazareto es que no reúne ninguna condición para el objeto á que está llamado.—Sobre la cuestión asistencia me es grato manifestarle que la encontré satisfactoria.

De Ud. muy affmo S. y amigo
M. R. FERNANDEZ

**Por la Higiene
Una Observación**

El el trabajo constante que por todos los lugares de esta ciudad se ha desplegado para asear construyendo caños cimentados y macadenizando calles y avenidas no solo por ornato de la población sino también, y esto es lo principal, para atender en primer término á lo que la higiene prescribe, todo ese trabajo, extenso y valioso, es digno de encomio, así como las atenciones dedicadas al barrido de caños y rampas y al desyerbe de las vías que cruzan la ciudad.

Todas estas operaciones parecen conformes obedeciendo á un plan bien concertado de limpieza general, pero en lo que respecta al desyerbe, hacemos nuestra observación.

Para quitar la yerba y zacate de la rampa y de la zona empedrada construida lateral á los caños, el peón necesita empuñar su acero para extraer las raíces operación que da por resultado el completo falseo del afirmado sea en el macadan, sea en la zona empedrada,

de suerte que *por hacer un bien, se hace un daño* si bien es cierto que ese daño se separa volviendo á pasar la aplanadora en el macadam cosa que casi nunca se hace y por esa falta se continúa desmejorando y destruyendo el afirmado.

Sin hacer mérito de lo que sucede al macadam que con yerba y sin ella se descompone pronto, nuestro objeto principal es llamar la atención hacia el beneficio que produciría el conservar el zacate en la zona empedrada de todas las calles y avenidas que conceptuamos beneficioso por varias razones.

1.^a—La zona empedrada poblada de zacate afirma y asegura con su multitud de raíces el empedrado en que está.

2.^a—Esa zona de zacate detiene la arena superficial de la rampa é impide vaya á parar á los caños y de allí á los ríos.

3.^a—La zona verde de zacate á uno y otro lado de la vía es higiénica para la vista, tanto de los transeuntes como de los habitantes de las casas de los lados á quienes suaviza un tanto esa vista áspera y pesada propia del material tosco de la rampa de la piedra etc.

4.^a—La zona viva del zacate por estar inmediata al caño por donde discurren las aguas de servicio ejerce la acción benéfica de absorber el carbono y otras emanaciones de esas aguas que como es sabido lo hacen los vegetales por medio de sus estomas.

Existen en esta localidad varias clases de zacate apropiadas para el objeto indicado como son el *bermuda*, *gallito* etc, que no solo arraigan entre las piedras y arenón sino que se mantienen y pueblan bien formando una hermosa alfombra verde que presentaría en las calles dos guardas artísticas ornamentales de las bien delineadas calles y avenidas de la ciudad.

Como se ha pensado en otras veces de ensayar algún otro sistema de afirmado para las calles tanto para evitar el lodo en el invierno como el polvo en el verano y que sea mejor y más estable que el actual sistema de macadam,—creemos, y sin temor de equivocarnos, que formando la capa superior del afirmado de la vía, con arenón mediano y arena gruesa de río y poblando luego sobre esa capa el llamado zacate del gallito, cerrando al servicio la calle así preparada mientras crece y arraiga, se obtendrá una rampa suave para el rodaje por su flexibilidad, no habrá barro ni lodo en el invierno y absolutamente nada de polvo en el verano, economizándose el riego diario porque entonces bastaría hacerlo cada cuatro ó seis días únicamente para mantener la savia del zacate.

El Municipio actual, animado de ideas de progreso, podía consultar el sistema antes reseñado de zacate, tanto á la Facultad Técnica como á la Facultad Médica y con la opinión de esos cen-

tros, si fuere favorable, ensayar entonces el sistema, que es en todos conceptos ventajoso, económico y estable.

TOMÁS DE AQUINO

Próxima á celebrarse el 7 del corriente la fiesta religiosa en conmemoración de este inmortal doctor de la Iglesia y siendo este el vigésimo quinto aniversario de su solemne proclamación por León XIII como patrono de las escuelas católicas á las cuales señaló el inmortal pontífice la filosofía Tomista como norma y guía de sus estudios, no podemos dejar pasar esta ocasión sin consagrar algunas líneas á este insigne sabio una de las más brillantes y puras glorias del catolicismo. Para ello tomaremos nuestros apuntes de fuente nada sospechosa de clericalismo.

A mediados del siglo XIII un joven á quien el mundo prometía toda clase de triunfos, famoso ya por lo que había alcanzado en los estudios hijo de una de las más ilustres casas de Italia y por cuyas venas discurría sangre de reyes, abandona todos los halagos de su casa y renuncia á todas las glorias del mundo para sepultarlas en un convento amortajadas con un hábito monacal. En vano lucha su ilustre familia contra tan extraña resolución: las reflexiones, las lágrimas, la violencia misma y aun la más terrible tentación nada pueden contra la decidida voluntad de aquel joven que quiere ir á donde el Señor le llama.—Y ¡cosa extraña! aquel descendiente de los Condes de Aquino que en el mundo habría sido un gran señor como tantos otros que hoy son y mañana nadie los recuerda, alcanzó con su retirada la gloria de la inmortalidad y de una fama imperecedera: el que buscaba la humillación del fraile fué sublimado sobre todos sus hermanos y el nombre de aquella familia que tanto se opuso á su vocación no sería recordada hoy á no ser por él.

Santo Tomás de Aquino es proclamado por nuestros mismos adversarios como el más grande teólogo de la iglesia de Occidente y el filósofo más grande de la Edad Media.

Hace más de seiscientos años que enseñó, y todavía su doctrina brilla con luz esplendorosa en los campos de la filosofía.—Por el orden admirable de su exposición por el método de su raciocinio, por su profundidad de análisis por la penetrante intuición de sus ideas y por la claridad asombrosa con que las expone puede decirse que no ha sido aun igualado por ningún filósofo del mundo.—Abrase la voluminosa suma Teológica ó la suma contra los gentiles y á cada paso quedaremos deslumbrados con los chispasos brillantes de su genio.

«Santo Tomás dice Victor Cousin no quiso ser más que un profesor, pero fué un profesor incomparable. No es un hombre elocuente: es un maestro cabal y la esencia de su mérito es una clari-

dad perfecta. Descompone, divide, subdivide las cuestiones aun á riesgo de que parezca que las empuje, no pensando sino en esclarecerlas y sin ningún cuidado del interés literario. Su estilo no es brillante ni grandioso ni elegante, pero tiene una firmeza, rigor una precisión que no claudican jamás. Es precisamente la manera opuesta á la de San Agustín. Este, como Platón, su maestro habita en la región de lo Ideal, tiene su soplo poderoso y hasta en la más austera dialéctica introduce el movimiento la vida y la gracia—Aquel como su maestro Aristóteles, permanece siempre en la escuela, severo como el análisis y casi tan frío como la abstracción.»

Las grandes cualidades del estilo, si en el genio son un mérito, puestas á la imitación de las inteligencias mediocres degeneran en charlatanismo ó en vano adorno con que se cubre la insuficiencia de conocimientos; lo mismo que los modales aristocráticos degeneran en cursilería.—Por eso cuando se trata de poner un maestro y un modelo á la juventud, deben preferirse aquellas inteligencias que, llenas de ciencia y ricas de erudición, se despojan de todas las galas del estilo para atender solo á la claridad y al método de la enseñanza. De este modo de los bancos de la escuela saldrán hombres laboriosos y pensadores y no charlatanes y pedantes.

Es por eso que la Iglesia expon-taneamente primero llamó á Santo Tomás el Ángel de las escuelas; y ultimamente por boca de uno de sus pontífices más grandes, más gloriosos y más sabios ha propuesto su filosofía como la norma á que deben ajustar sus enseñanzas los profesores cristianos.

Para concluir recordemos á la memoria un pensamiento de Santo Tomás.

Las inteligencias cuanto más elevadas son necesitan de menos discursos para comprender la verdad—Dios, que es la verdad misma y en quien están presentes todas las cosas, ve directamente la verdad de todas ellas perfecta y completa sin sombra alguna de error y sin el menor esfuerzo.—Los Angeles ven esa misma verdad pero ya no directamente sino que tienen que buscarla en Dios—Los hombres según su mayor ó menor capacidad intelectual tienen que esforzarse más ó menos para conocer la verdad; mientras un hombre inteligente da de golpe con la solución de un problema de ideas uno menos bien dotado solo puede llegar allí después de una larga serie de raciocinios.

Así se explica como los hombres de genio abarcan de una sola ojeada mundos enteros de ideas y nos asombran con la revelación de verdades á que nosotros no habríamos llegado á alcanzar nunca.

Cuanto más elevada es la inteligencia más se acerca, pues á la de los ángeles; y por eso al leer en Santo Tomás aquellos raciocinios tan sencillos sobre los que se asientan sobre bases incommovibles las más sublimes ideas damos la razón á los que apellidaron á nuestro Santo *El Doctor Angelico*.

C. I. M.

Corresponsales

De Cartago

SEÑOR EDITOR

DE «LA UNION»

San José,

Amigo muy estimado:

¡Ya pareció el peine!
Salió y se ha distribuido profusamente una hoja suelta con 157 firmas de nuestros comprovincianos que por ahora se abstienen de adherirse á candidato alguno; pero por supuesto con las consabidas frases de patriotismo, bien de la patria, etc, etc, etc.—Y para felicidad general en ese partido *cabemos todos* ¡Qué bueno! Eso se llama tener vasto campo!

Ya podemos felicitar á don Roberto Brenes Mesén y compañeros de la aurora naciente,—no siempre ha de ser poniente,—porque su propaganda de abstención ha encontrado eco en esta antigua, noble y leal ciudad.—Que anoten 157 afiliados á su propaganda y que dejen el libro abierto para los que siguen.

—El domingo en la noche hubo gran reunión de la «Unión Nacional.»

Discursos de ardiente patriotismo hendieron los ámbitos del hermoso salón repleto de concurrencia varia, que entusiasmada aplaudía frenéticamente y vitoreaba al can..., digo, al orador.

Nos gustaron mucho, mucho las manifestaciones claras y enérgicas de que nada de interés personal guía ni guiará á los leaders de esta nueva agrupación, porque mañana cuando llegue la hora de tocar la llamada hacia el candidato, que no cuadre á los firmantes; estos romperán filas y á última hora llegarán á acomodarse donde *caben de veras*.

La Unión Demócrata, nuestro partido, ya se sabe que tiene los brazos abiertos para recibir á todos los costarricenses de buena voluntad.

Salud y hasta mi próxima.

CORRESPONSAL

Señor Redactor

de «La Unión»

SAN JOSE

Procedente de San José pasó por San Pablo el 20 del corriente nuestro estimable cura el Presbítero don José Vicente Salazar en compañía de su hermano Joaquín á quienes tuvimos el gusto de saludar, que iban para San Marcos con el objeto de ver en que estado se hallaban los terrenos de don Dionicio Salazar que tiene en San Rafael de esa jurisdicción.

De regreso de su viaje llegaron á San Pablo el 23 por la noche y se hospedaron en casa de don Manuel Castro.

El viernes celebró misa muy temprano y después de terminada

la misa partió para San José en compañía de su hermano dejando á los pableños muy satisfechos; y al mismo tiempo deseándoles un feliz viaje.

El Presbítero Salazar merece párrafo especial sobre este punto de vista por sus atenciones y generosidad con sus feligreses captándose como lo hace siempre, el afecto de cuantos tuvimos el honor de conocerle.

UN VECINO

San Pablo de Tarrazú Febrero 25 de 1905.

De Heredia

SEÑOR REDACTOR

«DE LA UNION»

SAN JOSÉ.

Muy señor mío:

«Pierde si quieres ganar» dice el adagio, y á él nos atenemos en esta campaña en que nos pusieron tres señores municipales y que tan preocupados nos tiene á los padres de familia.

Es esta una lección práctica que ha de servir á los señores electores para que otra vez se fijen con cuidado á quien dan su voto para que administre sus intereses.

Lo que más nos satisface es que de esta vez han tomado cartas en el asunto personas respetables de otros partidos políticos, como el señor Lecenciado don Albino Villalobos, para que no se nos tache de reaccionarios y que esa protesta es obra solamente de los Curas y rezadores. No señor, es obra de los sentimientos de los padres de familia celosos de la educación de sus hijos, que como es natural, desean que sea la mejor, y aunque respetan las ideas ajenas, no quieren que venga á regentear un colegio el individuo que desde «La Aurora» hace ó permite que se haga propaganda socialista, anarquista etc., etc.

Por lo demás, no haremos Seminario aquí, como tontamente dice un corresponsal del «Noticiero»; pero sí podremos enviar nuestros hijos á otro colegio donde no veamos los peligros que en este.

Ha circulado profusamente el folletito del programa del partido «La Unión Demócrata» que con tantos adeptos cuenta en esta provincia y celebramos ver las respetables firmas que trae para que nuestros copartidarios de los pueblos comprendan el valor de nuestra propaganda.

Fuera del Partido Republicano que proclaman al Licenciado don Máximo Fernández, que ha tenido varias reuniones, aquí parece que no pega ningún otro partido.—El nuestro, gracias á la activa propaganda sigue ganando terreno.

Mientras le cuento otras novedades, disponga de su amigo,

EL CORRESPONSAL

GACETILLAS

Exigencia gratuita

En una de las gacetillas de «El Día» fecha 24 de Febrero, hablando del cómputo de los ma-

trimonios de 1904, se dice que para determinar el número exacto de matrimonios ocurridos en cada distrito, es preciso obligar á los curas á suministrar todos los datos necesarios sobre el caso; etc.... Magnífico! obligúeseles á eso y á más si se quiere; pero eso sí, asígneseles una subvención mensual siquiera de \$ 10, como lo que se prometió una vez y no se practicó nunca. Los empleados de la oficina técnica ganan sueldo, y muy bueno; ¿será justo que los curas que son importantísimos colaboradores de la oficina citada, no merezcan siquiera una migaja de lo que gana el infimo de aquellos empleados? Dónde está la justicia nacional?... (Comunicada)

Nueva diversión

El sábado probablemente empezarán las exhibiciones en el Salón Boliche de los señores Esquivel, del notable Biógrafo Americano y después del Estereopticon combinado con el fonógrafo.

El público debe aprovechar la ocasión de ir á admirar esta novedad.

Un cortador titulado

Con muy buenas recomendaciones desea colocación como cortador en un taller de sastrería.

En la administración de este periódico darán informes.

Trescientos colones mensuales

Todos pueden ganarlos vendiendo hermosísima novedad artística.—Escribid enseguida á «Pen nellypes, C.º Milán, (Italia)

Colegio-Seminario

Queda abierta la matrícula para el presente año, todos los días desde el 12 de febrero.

El internado se abrirá el martes 7 de marzo y las clases principiarán el miércoles del mismo.

El Rector.

AVISO

Suela de primera calidad en casa de las señoritas Echeverría, 50 varas al Norte del Mercado: depósito permanente. Venta al detal.

ISMAEL HERRERA T.

SE COMPRA

Una casa pequeña en el centro de esta ciudad.—El Dr. Zúñiga, en la Botica Americana está encargado de dar informes.

El Dr. Luis P. Jiménez

Atiende su clientela particular en la oficina del Dr. T. M. Calnek, Calle Central, todos los días de 12 m. á 2 p. m., y en la noche en su casa de habitación.

LUIS CRUZ

DENTISTA

Ha trasladado su Oficina Dental á la esquina frente al Mercado y de la tienda de don José Esquivel.

Como siempre, ofrece allí sus servicios á sus numerosos clientes. Para sus trabajos cuenta con los útiles de última invención de oro y caucho, perfeccionados en la oficina del Dr. Bartlett, que es la primera de New Orleans.

Opera gratis á los pobres. Se habla inglés y francés.

LINEA

* * * * *

* Hamburguesa - Americana

SERVICIO ATLAS

Los vapores de esta conocida Línea que hacen el tráfico entre Nueva York y Puerto Limón son los siguientes:

«Siberia», «Alleghany», «Sarnia», «Altai»

Y ZARPAN DE LIMÓN CADA LUNES

Esta ruta es la más rápida para hacer el viaje á Europa. La mesa es excelente y cada vapor lleva una camarera.

Se hacen descuentos á los pasajeros que tomen billetes de ida y vuelta, valederos por un año.

Los vapores «SIBERIA», «SARNIA» y «ALTAY» tocan en Kingston á su regreso.

Los pasajeros deberán siempre anotar sus pasajes de antemano, directamente con el suscrito en su oficina frente al Hotel Imperial. A fin de evitar demoras, un empleado de la Agencia encontrará en la Estación del Ferrocarril los pasajeros para DARLES SUS BILLETES.—Limón, 1905.

JOHN M. KEITH, Representante.

Victor Trejos y Jorge Herrera

Han establecido su bufete de abogacía y notariado en una pieza de la casa de don Aquiles Bonilla, contigua á la oficina del Lic. don Joaquín Aguilar, 50 varas al Oeste del almacén de Mata.

CERVECERÍA TRAUBE

LAGER BIER

Cerveza Negra Marca Estrella

BEST STOUT PORTER

JOAQUIN CHAVES

FABRICANTE DE MUEBLES

Tiene establecido su taller frente á la Eureka y atenderá con gusto todas las órdenes que se le den.

LA NACIONAL

Gran Fábrica de Tabacos y Cigarrillos, situada á 125 varas al Sur de la Botica Francesa. En el mismo local se venden las ya célebres harinas de Maíz, Arroz y Café Molido. Visitando la Fábrica se convencerá el público de la verdad.

VENDO

Alquilo ó cambio mi casa y panadería en el floreciente pueblo de El Zarcero del Naranjo. Casa grande para familia numerosa; con un buen horno de panadería con todos sus útiles. En buen punto de comercio para pulpería ó fonda. Elaboración de pan 25 y hasta 30 quintales al mes. Con los auxilios más importantes: escuela, buen templo y cura, oficina telegráfica, despacho de correos y buen comercio en la plaza; comestibles baratos, buenos, hortalizas, clima riquísimo propio para una familia progresista.

Dirijirse á su dueño A. B. R.

Zarcero, Febrero 3 de 1905.


EL Tabonuco

al Guayacol

ha curado millones y millones de enfermos. En Costa Rica no hay UNO SOLO que lo haya tomado y no esté satisfecho de esa maravillosa medicina.

Hay quinientos certificados de personas conocidas en Costa Rica que comprueban que el

Tabonuco al

Guayacol

CURA SIEMPRE

aun en los casos más rebeldes y no deja consecuencias como sucede con el aceite de bacalao cuerpo graso que no lo pueden digerir los estómagos débiles y que daña los estómagos fuertes.



EL UNICO ESPECIFICO DE LAS ENFERMEDADES DEL PECHO!!

 GARANTIA ABSOLUTA

SE DEVUELVE EL DINERO SI NO CURA

TABONUCO

AL GUAYACOL

Cura bronquitis * broncorrea

catarros * tisis * asma * gripe * tos * ronquera * etc., etc.



Los primeros fisiólogos de Europa y América han comprobado con experimentos irrecusables que las enfermedades de los pulmones y de los bronquios

solo se curan con antisépticos y balsámicos.

Usar aceite de bacalao y emulsiones de él para curar afecciones del pecho, es exponerse á contraer dolencias del estómago é intestinos que constituyen una terrible cadena para los que quisieran curarse.

— EL —

Tabonuco

al Guayacol

cura y no enferma el estómago.

